

Monthevy

Les Sœurs de Saint-Joseph à

Les Sœurs de Saint-Joseph sont sur leur départ. En raison de leur âge, du manque de relève et de circonstances imprévues, le Conseil Général de la Congrégation des Sœurs de Saint-Joseph d'Annecy a pris la décision de fermer la dernière maison à Monthevy en été 2024. Retour sur leur présence, à Monthevy et dans le Chablais depuis 1878, avec Sœur Claude.

PAR SŒUR CLAUDE | PHOTOS: CENTENAIRE SAINT-JOSEPH/MONTHEY 1878, JEAN-MICHEL MOIX, DR

De 1650, date de notre fondation au Puy en Velay (FR), jusqu'à nos jours, les Sœurs de Saint-Joseph sont appelées, par leur charisme, à aller de préférence vers les plus démunis et les plus délaissés. C'était bien le cas au XVII^e siècle, lorsque des jeunes traînaient dans la rue, sans instruction, des malades et vieillards languissaient, faute de soins; combien de pauvres attendaient une aumône! Et des prisonniers, une écoute! L'Etat, à cette époque, n'avait pas encore pris en charge ces catégories de la société. Par la ferveur de quelques femmes, doublée d'ingéniosité, écoles, hôtels-Dieu, hospices, se multiplièrent peu à peu dans la région du Puy et au-delà. Si les structures sociales ont évolué au cours du temps, les situations de détresse n'en demeurent pas moins actuelles sous d'autres formes. Nos Sœurs en Inde et en Afrique en témoignent auprès des nombreux pauvres de leur population, des sidéens, des tribus défavorisées...

Mais remontons le **cours de notre histoire ici à Monthevy**. Dernier maillon de notre longue chaîne d'histoire en Suisse, nous repassons, non sans émotion, mais avec gratitude, les étapes parcourues par nos devancières. venues de Bourg en 1836 pour prendre en mains l'éducation des



Façade sud des bâtiments scolaires de Monthevy, vers 1910.

jeunes Montheysannes, puis de Champagnole en 1857, des Sœurs de Saint-Joseph ont balisé de loin notre chemin. **Pour répondre aux besoins du temps, une Ecole libre fut créée**, mais il manquait des enseignantes. Les autorités civiles et religieuses de Monthevy, par l'intermédiaire de M. Cyprien Barlatey et de Mgr Bagnoud,

s'adressèrent alors à la Congrégation des Sœurs de Saint-Joseph d'Annecy pour obtenir des Religieuses.

Arrivées à Monthevy le 28 octobre 1878, les Sœurs s'installèrent à la ruelle des Anges dans la Maison Breisacher, où elles ouvrirent une Ecole de degré primaire. Celle-ci ne comptait au début que six élèves. Trois mois après l'ouverture, le nombre passait à 65. L'institution, bien qu'à l'étroit, y demeura cependant vingt-cinq ans. Par la suite, il devint peu à peu inconcevable d'enseigner dans un bâtiment sans cour, ni jardin. C'est pourquoi, en 1902, on entreprit des travaux de construction d'une nouvelle école sur les terrains actuels au Cotterg. Les élèves s'y installèrent à la fin décembre 1903. venues pour enseigner aux filles du degré primaire, les Sœurs de Saint-Joseph recueillirent, en 1904, les élèves de deux pensionnats français et créèrent une école ménagère, qui deviendra officielle en 1951.



Cours secondaire en 1949.



Leçon de dactylographie en 1949.

Monthey

En 1908 déjà, on ajoute un nouveau bâtiment appelé «l'Externat», qui abrita des classes primaires durant des décennies. Beaucoup s'en souviennent encore. D'ailleurs, il a simplement changé de nom. Comme le Pensionnat français venait de retourner en Haute Savoie en 1940, les sœurs accentuèrent leur effort au service de la région et du pays en inaugurant un enseignement commercial reconnu par le canton en 1954 et par la Confédération en 1977. Une grande nouveauté modifia le visage de l'Ecole en 1976 par l'accueil de la mixité.

Puis, le grand mouvement qui bouscula les structures de l'Ecole Valaisanne remit en question les choix de l'Institution. L'Ecole Secondaire devint officielle, les classes primaires, communales. Et conjointement, la diminution du nombre de religieuses força le destin, de part et d'autre. Il fallut quitter l'enseignement au degré primaire en 1978, l'Ecole supérieure de Commerce en 2001, alors qu'elle était en pleine voie de développement par l'introduction de la Maturité professionnelle et de la nouvelle section EDD préparant aux domaines de la santé et du service social.

Les bâtiments, eux, restent toujours au service de la jeunesse, témoins d'un passé constructif. Et cela nous réconforte et nous réjouit. Restent aussi témoins d'une présence active des Sœurs de Saint-Joseph à Monthey: l'Hôpital, devenu aujourd'hui une clinique de réadaptation, et l'EMS



Chalet de la Providence à Morgins en 1927, servant de maison de repos aux sœurs et extraite d'une ancienne photographie.



Classe enfantine 1959-1960.



Classe de couture. Ecole ménagère, vers 1920.

les «Tilleuls» où Sœur Bénédicte accompagna nombre de Résidents jusqu'à leur dernier souffle et, à trois semaines près, jusqu'à sa mort en 1999.

Congrégation à prendre une décision douloreuse, mais certainement réaliste: la fermeture de notre communauté religieuse de Monthey, la seule restante en Suisse.

La diversité des activités au service de la communauté régionale a conduit les Sœurs de Saint-Joseph au «Préventorium» de Val-d'Illiez, à Champéry et Aigle dans l'enseignement primaire, à La Tour-de-Peilz pour l'accueil d'hôtes en repos. Au terme de cette longue histoire, le petit noyau resté à Monthey s'est rendu disponible aux besoins de la Paroisse, des jeunes en attente d'un appui scolaire, des personnes âgées aux Tilleuls et à domicile, des Réfugiés...

Un manque de relève, l'avancée en âge, des circonstances imprévues de logement, ont déterminé le Conseil Général de notre

Après 146 ans de présence dans le Chablais valaisan, nous quitterons le territoire helvétique pour nous rendre en France voisine dans le Diocèse d'Annecy, où se situent notre Maison Mère et quelques communautés. Tant de liens tissés avec une population devenue pour nous comme une seconde famille, tant de visages rencontrés dans nos écoles, à l'hôpital, aux Tilleuls, dans la Paroisse... demeurent pour nous un trésor vivant. Tout ce passé, nous l'emportons dans notre mémoire et plus encore dans notre cœur. Et si des traces de notre passage subsistent dans l'histoire chablaisienne, qu'elles rappellent aux uns et aux autres ce qui réunit au-delà du temps!

Présentation des trois Sœurs

La communauté des Sœurs de Saint-Joseph à Monthey compte actuellement trois membres en cette année 2024, de gauche à droite : Sœur Marie-Louise, Sœur Marie-Odile, Sœur Claude.

Sœur Marie-Odile

Originaire de Rumilly, elle a rejoint la communauté de Monthey en août 2022. Elle dit avec joie avoir découvert le visage de l'œcuménisme. Au paravant, elle a enseigné la culture générale et l'économie ménagère, puis elle a travaillé à l'accueil d'un collège (pour les élèves de 11 à 15 ans) et au secrétariat pour les Sœurs de la Province.

Sœur Claude

Originaire de Vouvry, elle arrive à Monthey dans les années 1960. Par sa formation à l'enseignement, elle exerce d'abord son activité professionnelle à l'Ecole Secondaire du Pensionnat Saint-Joseph, puis au Cycle d'Orientation de Monthey. Elle est ensuite appelée à prendre la Direction de l'Ecole supérieure de Commerce jusqu'à sa retraite en septembre 2001. Depuis, elle se rend disponible à des services en Paroisse et dans la localité.



Sœur Marie-Louise

Elle est originaire de Thônes, à 20 kilomètres d'Annecy. Elle est venue prendre sa «retraite» à Monthey en juin 2021. Précédemment, elle a enseigné les mathématiques et l'économie, puis a séjourné en Afrique, au Sénégal; sa nomination à l'Economat général de la Congrégation l'a rappelée à Annecy, où elle demeura jusqu'à sa retraite.

Messe d'Adieu et d'Action de grâce

Présentes à Monthey et dans le Chablais valaisan depuis 1878, les Sœurs de Saint-Joseph prendront officiellement congé des Montheysans et Chablaisiens en la messe du **dimanche 23 juin**, célébrée en l'église paroissiale de Monthey à 10h30.